

# Préserver un havre de paix

Alfred Exinger est maire de Kienheim depuis 1995. Dans ce petit village à l'abri de tout trafic intense, on sait cultiver la terre, les fleurs et la sérénité...



FREDERIC MAILGROT/VA.M.I.

## ● Quelles sont les spécificités de Kienheim ?

○ Kienheim est une commune à forte densité rurale et il reste toujours sept entreprises agricoles familiales actives. L'élevage laitier, la polyculture mais aussi les cultures spéciales comme les asperges, les pommes et le vignoble permettent aux agriculteurs de notre commune de prospérer. Nous sommes la seconde commune du Bas-Rhin en termes d'arboriculture et le vignoble AOC occupe 40 hectares de notre ban. Six viticulteurs, pas tous originaires de la commune, se partagent les parcelles situées sur le Galgenberg et tous adhèrent à la cave coopérative de Traenheim. Tous les cépages sont cultivés sur nos terres et les viticulteurs livrent une grande part de raisin pour la fabrication du crémant. Une autre particularité qu'il convient de souligner concerne le traitement des eaux usées. Kienheim dispose d'une autonomie en matière de traitement des eaux usées, et ce depuis la mise en place d'un système de traitement par lagunage.

## ● Comment fonctionne ce système de traitement ?

○ A partir de bassins successifs, il se fait une décantation et une transformation bactérienne des eaux usées, un pur traitement biologique. Une roselière contribue encore à purifier l'eau avant qu'elle ne soit rejetée dans le milieu naturel. Le temps de séjour des eaux usées dans cette installation est de 10 jours environ. La topographie du terrain permettait ce type d'installation, qui est originale dans le secteur. Au fil des ans, la roselière est devenue un lieu de refuge pour les oiseaux migrateurs. Nous avons dû batailler ferme dans les années 80 pour que cette installation puisse se concrétiser. Lorsque le village a accueilli son premier lotissement, la loi imposait qu'il s'équipe

d'un système de traitement des eaux usées. L'alternative était alors claire : on créait une station d'épuration, on se raccordait à une autre, déjà existante, la plus proche étant à 5 km, ce qui signifiait un équivalent en distance de tuyaux. Il restait encore la possibilité d'opter pour une solution alternative, contre l'avis de l'Agence de l'eau d'alors. Mais mon expérience au service du Laboratoire régional de contrôle des eaux que j'ai dirigé durant de longues années m'a confirmé dans le choix et l'efficacité de cette solution par lagunage et j'ai pu convaincre toutes les parties de retenir cette alternative. Pour l'instant, ce système respectueux de l'environnement permet toujours d'absorber les eaux usées du village et offre à la commune une épuration à moindre coût !

## ● Et qu'en est-il des de la démographie de la commune ?

○ Un autre aspect original à Kienheim, comme dans d'autres villages du Kochersberg, constitue l'installation de rurbains en plusieurs vagues depuis une trentaine d'années. Le premier lotissement a été réalisé en 1975, l'un des rares lotissements qui ait fait l'objet d'un plan d'urbanisme avec des parcelles qui comprenaient au minimum 7 ares pour un maximum de 15, séparées par des chemins piétonniers avec de l'espace vert, des aires de jeux. Près de 100 maisons ont été construites sur ce modèle entre 1978 et 1985. Il s'agissait d'offrir de bonnes conditions de confort et de sécurité pour ces nouveaux habitants qui ont découvert Kienheim et ceux qui l'animaient grâce à des portes ouvertes organisées dans le village.

## ● Comment a pu être géré l'afflux d'habitants ?

○ L'intégration s'est faite de manière harmonieuse, les ruraux s'étant montrés ouverts et les nouveaux arrivants ayant manifesté leur envie de campagne. Le brassage a été favorisé par cette attitude positive des uns et des autres. Ce lotissement, construit sur un terrain pentu, a dû faire l'objet d'une attention toute particulière par la suite, alors que l'on a eu à gérer quelques soucis de glissement de terrain. Des travaux de drainage et de consolidation ont permis de réguler ces problèmes, et aujourd'hui, la situation est stabilisée. Une seconde vague d'arrivants s'est installée dans un lotissement plus petit, initié par la commune sous forme d'une AFU (Association foncière urbaine) qui avait comme objectif de permettre à des jeunes originaires du village de s'installer et aussi à la commune de valoriser des terrains non-agricoles. Un lotissement de 25 maisons à caractère privé s'est rajouté il y a quelques années. De fait, la population non-autochtone est aujourd'hui dominante, avec une tendance au vieillissement général de la population. Cette réalité sociologique appelle une série de questions dont la commune ne peut faire l'économie, en termes d'accessibilité, de présence de commerces, sachant que notre village n'est desservi que par des commerces ambulants.

### ● **Quels sont les projets de Kienheim ?**

○ Aujourd'hui, la commune profite des projets de la Communauté de communes du Kochersberg et de l'esprit de collaboration qui s'est instauré depuis l'existence de cette entité entre les villages. Avant la création de la CocoKo, nous cultivions déjà des liens avec Durningen, une école intercommunale accueillant les enfants des deux communes. Pour répondre au problème de l'accueil des enfants scolarisés dont les parents travaillaient, une association locale avait pris l'initiative de créer et gérer une cantine qui était hébergée à Kienheim. A la création de la Communauté de communes, c'est elle qui a repris la gestion de cette structure, sachant que ce domaine est de sa compétence. Les locaux ont été agrandis et aujourd'hui, ils accueillent outre la cantine, une garderie et une maison des associations. Nous disposons d'un centre de loisirs sans hébergement, ce qui est positif, car il y a urgence à prendre en charge les enfants de nos villages. Les projets qui mobilisent Kienheim, pour les années à venir, concernent surtout la rénovation de la voirie et l'amélioration de l'assainissement. Les années passées, nous avons débuté des chantiers de rénovation des rues principales. Ces chantiers vont nous mobiliser durant de nombreuses années en raison du coût important des travaux. Depuis le début de mon engagement municipal, j'ai voulu rester fidèle à une philosophie qui est celle de ne pas dépenser l'argent que l'on n'a pas pour ne pas précipiter la commune dans un endettement irraisonné. Nous avons voulu conserver un taux de prélèvement stable pour les habitants de la commune, nos rentrées ne provenant que de taxes.

### ● **Comment le village s'anime-t-il ?**

○ L'association dominante et qui existe de longue date à Kienheim est l'Association socio-culturelle de Durningen-

Kienheim qui réunit des habitants des deux villages autour de nombreuses sections sportives et aussi culturelles. L'association St-Nicolas quant à elle s'occupe de l'église paroissiale avec une chorale qui anime les célébrations. Un corps de sapeurs-pompiers existe toujours, même si ses membres sont peu nombreux. Dans les années 80, et à la suite de l'arrivée de nouveaux habitants, une bibliothèque municipale a été créée, et à l'époque, elle était l'une des premières dans le Kochersberg. Depuis l'ouverture de la Médiathèque intercommunale à Truchtersheim, notre bibliothèque est entièrement dévolue aux scolaires, équipée sur des fonds communaux. Les enfants viennent avec leurs enseignants et prennent goût à la lecture. Nous avons toujours voulu privilégier ce type d'équipement, car il répond à un besoin réel des habitants en termes d'accès à la culture.

### ● **Qu'aimeriez-vous préserver à Kienheim ?**

○ À l'écart de la circulation, nous avons pu préserver un calme certain dans notre village qui est encore un havre de paix et qui permet des balades sympathiques à travers la nature. Il me tient à cœur de défendre ceci, comme la grande majorité des habitants de Kienheim d'ailleurs. Et il est tout à fait remarquable que notre commune ait été récompensée pour son fleurissement par deux fleurs au concours des villes et villages fleuris, ce qui est exceptionnel et récompense le travail bénévole des habitants de notre village. Chaque année, le responsable de notre commission fleurissement veille à proposer des thématiques originales, avec des prairies fleuries, des ceps de vigne, etc... Cette réalité contribue, modestement, au rayonnement de notre village au-delà du Kochersberg et nous nous en réjouissons !